
这或许是
CBA历史上
的奇迹之一：
从上赛季的倒
数第一，到历
史上首次杀入
季后赛，再到
横扫对手闯入
四强……青岛
男篮成为本赛
季最大的黑
马，而率领这
支球队创造奇
迹的，正是蛰
伏5年重新出
山的前上海男
篮主教练、有
“小诸葛”之称
的上海男人李
秋平。

周 三 中
午，青岛海天
体育中心酒
店。17楼靠一
头的一间套
房，是属于主
教练李秋平
的，这是他在
青岛临时的
家，也是他的
办公室和会客
厅。青岛队长
年不振，“小诸
葛”是如何化
腐朽为神
奇的？
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! ! ! !李秋平擅长用大个子是出了名
的———上海男篮队史上唯一一次总
冠军，就是他和姚明联手拿下的；此
番执教青岛队，他又将伊朗中锋哈达
迪的能力发挥到了极致。上赛季在四
川队，哈达迪场均只能交出 !"分，而
本赛季在青岛，他的场均得分涨至 #!

分，篮板、助攻、盖帽等数据也都大幅
提升。哈达迪在赛季中期就曾表示：
“现在球队对我的使用，与去年在四
川时完全不同，我觉得真正找到了发
挥空间……”
“上赛季在四川，哈达迪更多被用

来死打篮下，这不是他的风格，时间久
了他肯定会不开心。”李秋平说，对于

哈达迪这样的球员，关键是要用其所
长，并且融入到球队整体中，“其实哈
达迪不只有篮下，他还能传球、能封
盖、会策应，作为教练不但要看到他有
形的威力，还要看到他无形的威力，要
把他所有的特点都发挥出来。”
“我来青岛之前，并不知道李指导

和姚明的关系，只是随着时间的推移，
我发现他聪明、果断又非常和蔼，是一
个非常棒的教练，我很佩服他。”哈达
迪非常推崇李秋平，“我不能拿李指导
和其他教练去做比较，但每次他叫暂
停的时候，我都会觉得，嗯，这个时候
确实应该叫个暂停，但以前的教练经
常找不到很好的暂停时机。”

! ! ! !自从进入 $%&联赛，青岛队几乎
就没有摆脱过“鱼腩”标签，无论是麦
迪、哈德森还是韩国教练姜正秀，都没
有率队杀入过季后赛，这次请李秋平
出山可谓是奋力一搏。

但李秋平是个踏实务实的人，他
很少有好高骛远的想法，哪怕时隔 '

年之后重新出山，也并没有想过要一鸣
惊人。“青岛队底子薄、技术差，去年夏
天接手后，我首先想的就是‘定位’，给
球队定位，也给队员定位，这是关键。”
“一开始俱乐部给我的目标是第

!'名，等联赛打了十轮左右后，我觉
得有希望杀进季后赛，那么就朝着这
个方向努力。”当初曾有朋友劝李秋平
不要蹚青岛这滩浑水，甚至放话“你也

救不活这支烂队”，不过他相信自己只
要一步一个脚印，总会有收获，“先是
争取进季后赛，然后是半决赛，现在就
要朝着总决赛努力了。总冠军？等进了
总决赛再考虑吧。”
除了对球队定位准确，李秋平还

花了不少心思让本土球员接受“配角”
的定位：“球场上总要有分工，定位不
准就容易造成矛盾。我们有 (个外援，
他们的个人能力更加突出，本土球员
也应该要配合好他们，不能和外援抢
风头。”当然在小诸葛看来，配角并不
意味着靠边站，“当配角也要有几把刷
子，在球队需要时能挺身而出，像罗旭
东就做得非常好，打辽宁、打山西都绝
杀对手。”

懂得取舍
沉寂 '年，“小诸葛”还是“小诸葛”，运

筹帷幄，取舍之间，把篮球玩得明明白白。
一路高歌猛进，客场还曾打破辽宁

队不败金身，正当青岛球迷的胃口被吊
起来时，李秋平却干了一件“冒天下之大
不韪”的事———在去年平安夜那天，小诸
葛突然雪藏哈达迪，主场将胜利拱手让
给广东，这一战略性放弃也让他遭遇了
空前压力。

主场 )***多球迷齐声喊退票，连哈
达迪都闷闷不乐地坐在场边，赛后集团老
板马上找到李秋平，就说了一句话：“老李
啊，只有你敢这么做。”李秋平说，他很清楚
这么做会遭遇多大压力，可是却不得不做，
他必须找机会让哈达迪调休一下：“两名美
国外援可以轮换在第四节休息，可哈达迪
因为不受上场时间限制，一直没有轮换的
机会，如果一直让他拖着疲惫的身体打球，
万一伤了就得不偿失了。”

为何偏偏在对阵广东时让哈达迪休
息？这是很有讲究的：“不能选排名紧随我
们的球队，万一输了会被反超，要选就只能
选排名靠前的，当时广东最合适。”在“小诸
葛”看来，既然考虑大局，就不要太在意某
个局部，“可能某一场我们没有全力以赴，
不过对于球迷来讲，最负责的表现就是打
进季后赛。”
事实证明，李秋平的选择没错，主场输

给广东那场比赛之后，青岛队一举打出 !!

连胜，早早预订季后赛席位，这才是对球迷
最好的回报。

知人善任

定位准确 没有掣肘
纵论江湖事，都在谈笑间。在一个崭新的

城市，带领昔日弱旅青岛，达到一个前所未有
的高度，李秋平再一次成为媒体追逐的焦点，
一如他当年在上海滩叱咤风云的岁月。不过
比起以往，重新出山的小诸葛愈加洒脱，因为
身兼总经理和主教练的他，带队时没有任何
掣肘，他是在广阔的空间里自由驰骋。
身兼二职的李秋平说：“最大的好处就

是干扰少，可以完全按自己的思路带队。”
以前李秋平在上海男篮当过十几年主教
练，他深知总经理和主教练如果一旦配合
不好，那么产生矛盾是必然的：“$%&不像
+%&，+%&那些都是职业经理人，和主教
练的分工很明确，不会互相影响彼此的工
作。而 $%&的普遍现象是总经理什么都插
手，造成教练的执教思路受到干扰，甚至无
法贯彻下去，这样的球队怎么能搞好？”
给了李秋平最大权力，青岛队的放权

也收到超值回报：历史上首次进入季后赛，
首次进入半决赛，甚至还有机会首次进入
总决赛……“能赢这么多场球，肯定是好事
情，球队上下都很开心。”李秋平笑着说，
“不过因为成绩好，有些问题可能就给掩盖
了，还看不出来，所以也不能太得意。”
小诸葛没有得意忘形，但有一点可以

肯定，他带领球队创造了历史，他也得到了
青岛球迷的尊重。主场和山西队的淘汰赛
中，看台上有人举起了“秋平谢谢侬”的牌
子，这无疑代表了所有青岛球迷的心声。
记者 李元春 !本报青岛今日电"
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